

50
años



ORGANIZACIÓN
INTERNACIONAL
DEL CAFÉ

CG 18/14

20 marzo 2014
Original: inglés

C

**Informe del Grupo Básico
del Foro Consultivo sobre la reunión
celebrada el 6 de marzo de 2014**

1. El Grupo Básico, presidido por el Sr. Juan Esteban Orduz, de Colombia, celebró en Londres (Reino Unido) su 5ª reunión a tenor del Acuerdo Internacional del Café de 2007.

Tema 1: Aprobación del Orden del Día

2. El Grupo aprobó el Orden del Día provisional que figuraba en el documento [CG-15/13 Rev. 2](#).

Tema 2: Informe de la última reunión del Grupo Básico

3. El Grupo tomó nota del informe sobre la 4ª reunión del Grupo Básico que figuraba en el documento [CG-14/13](#).

Tema 3: 3^{er} Foro Consultivo sobre Financiación del Sector Cafetero

4. El Sr. Robert Nelson hizo una presentación del 3^{er} Foro que tuvo lugar en Belo Horizonte el 10 de septiembre de 2013 y al que asistieron más de 100 participantes, incluidos 22 expertos. Puede verse el texto de esa presentación en el sitio en Internet de la OIC ([presentación 3^{er} Foro](#)). Los objetivos del 3^{er} Foro fueron añadir al cuerpo de conocimiento en el tema de la agregación, usar nueva metodología y lograr resultados que se pudiesen poner en práctica. Con anterioridad al Foro se había llevado a cabo una investigación cualitativa que indicó que la agregación de los agricultores era un elemento clave en cuanto a facilitar acceso al crédito y gestión del riesgo. Los participantes en el Foro habían asistido a presentaciones y debatido siete casos prácticos de cooperativas en diversas etapas de desarrollo. Entre los temas recurrentes estaban gobierno y gestión,

capacidad y adiestramiento, calidad frente a cantidad, sostenibilidad y gestión del riesgo y volatilidad de los precios. Se había usado un modelo de resolución de problemas con campos de fuerzas y se habían identificado 105 fuerzas conducentes a la agregación de agricultores (fuerzas impulsoras) y 82 fuerzas refrenadoras. El Grupo había identificado después tres fuerzas impulsoras principales (incentivos de mercado para que los agricultores se organicen, ejemplos de cooperativas con éxito y aptitudes de administración y liderazgo), y cuatro fuerzas refrenadoras principales (falta de participación de las mujeres, falta de educación en materia de cooperativas, marco jurídico deficiente y corrupción, y aversión al riesgo y gestión del riesgo). Se habían identificado estrategias para fortalecer las fuerzas impulsoras y debilitar las fuerzas refrenadoras. Entre esas estrategias estaban, desde preparar videos cortos con ejemplos de cooperativas que tenían éxito, hasta educar a las personas tanto dentro como fuera de las comunidades cafeteras acerca de cooperativas y organizaciones de agricultores. Por último, el Sr. Nelson dijo que, entre las oportunidades para llevar adelante los resultados del 3^{er} Foro, estaban llegar a comprender bien las fuerzas impulsoras y refrenadoras, establecer grupos de tarea para abordarlas y que la OIC actuase como catalizadora, por ejemplo poniéndose en contacto con organismos pertinentes y aumentando el conocimiento de la necesidad de apoyo en esferas clave. En respuesta a una pregunta acerca de cómo ayudar a pequeños grupos en países con menos infraestructura, dijo que el impulso para establecer los grupos tenía que provenir de los productores y no de los gobiernos, y que no se necesitaban más que cinco o seis personas para formar un grupo. Había muchas maneras de ayudar a los países, tales como asistencia por parte de expertos, y la OIC podría ayudar a elaborar ideas para facilitar esa tarea.

5. El Grupo tomó nota de esa información y del documento [CF-10/13](#) en el que figuraba un informe del 3^{er} Foro, y manifestó su gran aprecio a la Asociación Nacional del Café de Japón (AJCA), el Banco Mundial y el Organismo de los EE UU para el Desarrollo Internacional (USAID) por el generoso patrocinio del 3^{er} Foro. El Grupo también dio las gracias al Sr. Robert Nelson por la excelente labor realizada en cuanto a organizar y facilitar el 3^{er} Foro.

6. El Grupo tomó nota de que la Organización podría proporcionar información y conocimiento y hacer de puente entre los productores y los organismos multilaterales. La OIC había participado en una visita de misión técnica interagencial a Nicaragua en 2013, junto con la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), el Fondo Internacional para el Desarrollo Agrícola (IFAD) y otros organismos. La misión había evaluado el sector cafetero a petición del Gobierno, y ese era un modelo útil de cómo la OIC podría ayudar a asociaciones y apoyar el desarrollo del sector cafetero en los países productores.

Tema 4: 4^o Foro Consultivo sobre Financiación del Sector Cafetero

7. El Grupo dio la bienvenida a la reunión a la representante del Banco Interamericano de Desarrollo (IDB) y tomó nota de que el IDB estaba interesado en colaborar con la OIC y apoyar al sector cafetero en el futuro, y que la representante estaría disponible después de la reunión para tratar de la labor del Banco con los delegados que estuviesen interesados.

8. El Presidente presentó el documento [CG-17/14](#) en el que figuraba su propuesta relativa al 4^{to} Foro Consultivo, que tendría lugar en Londres, en septiembre de 2014, durante el 113^o período de sesiones del Consejo. El objetivo del Foro era centrarse en las necesidades y el bienestar de los productores en pequeña y mediana escala y las comunidades de las zonas productoras de café. Uno de los problemas con que se enfrentaban los agricultores era el del acceso a financiación para infraestructura y desarrollo del sector cafetero. Con miras a lograr resultados prácticos y facilitar el diálogo con donantes multilaterales, él proponía que el tema del 4^{to} Foro fuese: “Cómo los países productores pueden establecer participación eficaz con instituciones financieras multilaterales y donantes, y asegurar que la financiación de esas organizaciones satisfaga las necesidades de los productores”. Las organizaciones donantes estaban muy dispuestas a apoyar a las comunidades cafeteras, pero no siempre sabían a quién prestar ayuda, y los agricultores necesitaban recursos, pero no sabían a quién acudir para obtener financiación. La OIC podría hacer de puente y facilitar una asistencia tangible de los donantes a los productores. Se esperaba que entre los resultados del evento estuviese el diálogo con instituciones financieras y países productores acerca de oportunidades de acceso a financiación para proyectos concretos y ayudar a los agricultores a apalancar recursos. Por último, indicó que el Foro era autofinanciado y que él ya había iniciado conversaciones con posibles patrocinadores con miras a obtener apoyo para el evento. Animó a todos los Miembros a que informasen a la OIC de organizaciones y empresas en sus países que pudiesen estar interesadas en patrocinar el 4^{to} Foro.

9. En las deliberaciones sobre este tema se señaló que los organismos de desarrollo bilateral tenían estrategias a largo plazo y recursos para el desarrollo; no obstante, el café no siempre estaba muy presente entre sus prioridades. Los organismos con frecuencia preferían llevar a cabo los proyectos directamente; no obstante, había una oportunidad de que la OIC contribuyese a sus estrategias y los asesorase acerca de acciones concretas para ayudar al sector cafetero. Esta podría ser una manera poco costosa de ayudar a apalancar recursos de organismos de financiación. El Grupo tomó nota también de que el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la Clinton Foundation estaban interesados en los resultados del 4^{to} Foro y la OIC podría ayudar a facilitar recursos para la ejecución de proyectos cafeteros en el futuro. La Federación Nacional de Cafeteros de Colombia (FNC)

tenía pericia en la organización de comunidades y había cooperado con esas dos instituciones para ayudar en la organización de comunidades cafeteras en Haití, con patrocinios, por ejemplo, y llevando grupos de agricultores de Haití a Colombia para presentarles el modelo usado por la Federación.

10. El Grupo tomó nota de esa información y de los documentos [CG-16/14](#) y [CG-17/14](#), relativos a los preparativos del próximo Foro, y manifestó su aprecio al Presidente por su propuesta. Acordó recomendar al Consejo que el tema del 4^{to} Foro fuese el de “Cómo los países productores pueden establecer participación eficaz con instituciones financieras multilaterales y donantes, y asegurar que la financiación de esas organizaciones satisfaga las necesidades de los productores”.

Tema 5: Estudios sobre riesgo y financiación en el sector cafetero

11. El Jefe de Operaciones dijo que el Banco Mundial estaba preparando casos prácticos para el estudio conjunto OIC/Banco Mundial sobre riesgo y financiación en el sector cafetero y que la OIC estaba en comunicación asidua con el Banco y había proporcionado asistencia en cuanto a contactos. El estudio debería estar finalizado en el verano de 2014 y se presentaría a los Miembros en septiembre de 2014.

Tema 6: Consideraciones con respecto a futuros eventos del Foro

12. No se planteó ninguna otra consideración con respecto a futuros eventos del Foro.

Tema 7: Grupo Básico

13. El Grupo tomó nota de que el Director Ejecutivo se pondría en contacto con miembros del Grupo Básico y expertos para tratar de los preparativos del 4^{to} Foro antes de la próxima reunión.

Tema 8: Asesores para 2014/15

14. El Grupo tomó nota de que el mandato de los cuatro asesores del Grupo expiraría en septiembre de 2014. El mandato del Grupo disponía que, en el período de sesiones del Consejo de seis meses antes de la expiración del mandato, el Grupo debería recomendar al Consejo los nombres de personas que podrían ser asesores. Los cuatro asesores para 2013/14 eran el Sr. Marc Sadler, del Banco Mundial; la Sra. Noemí Pérez, de la Alianza Financiera para el Comercio Sostenible (FAST); el Sr. Silas Brasileiro, del Consejo Nacional del Café (CNC) del Brasil, y el Sr. Nicolas Tamari, de Sucafina S.A. El Jefe de Operaciones

confirmó que esos cuatro asesores estaban dispuestos a ser reelegidos por un año más e invitó a los Miembros a que informasen al Director Ejecutivo de cualquier otro nombramiento de asesores para 2014/15. El Grupo tomó nota de esa información.

Tema 9: Próximos pasos

15. El Grupo tomó nota de que el Presidente del Grupo Básico informaría al Consejo sobre la presente reunión.

Tema 10: Otros asuntos

16. El Grupo tomó nota de que FAST había propuesto que se pensase en crear un mecanismo que permitiese tener asistencia virtual a las reuniones (véase el documento [CG-13/13](#)). La Secretaría investigaría la posibilidad de mejorar el equipo técnico y esperaba ofrecer esa posibilidad en el futuro.

Tema 11: Fecha de la próxima reunión

17. El Grupo tomó nota de que la próxima reunión tendría lugar en Londres durante el 113^o período de sesiones del Consejo en septiembre de 2014.